



délegation CNAHES LORRAINE suite...

Comité de suivi de la convention avec les ministères (culture, justice, affaires sociales)
21 octobre

Journée régionale Ile de France
20 octobre
IRTS de Montrouge avec la participation de 5 centres de formation de la région

La lettre du CNAHES

Directeur de publication
Roger Bello
63 rue de Croulebarbe
75013 Paris

ISSN 1777-3431

info@cnahes.org
www.cnahes.org

La lettre est éditée et routée avec le concours du Snasea et mise sous pli par les militants du CNAHES Ile de France

>>>

l'évènement : une journée conviviale de rassemblement des anciens et actuels personnels le 13 juin 2009 dans les locaux de Thorey-Lyautey (54) autour d'une exposition réalisée par le PFS, une journée d'étude le 8 septembre sur le thème « Le Placement familial d'hier à demain – D'un enfant et sa famille en souffrance à un bien étrange métier » dans les locaux du Conseil Général de Meurthe et Moselle qui accueillait également l'exposition. Le CNAHES-Lorraine avait suscité le travail de trois étudiants de l'IRTS de Lorraine qui ont réalisé trois petits films de mémoire d'anciens personnels en soutien de l'exposition. Ces documents ont vocation à être utilisés dans des actions d'information et de formation relatives au travail social. Formation Continue : 2 projets pour 2010 menés en partenariat avec l'IRTS de Lorraine :

1 « Le traitement et la conservation des archives dans le secteur de l'éducation spécialisée » qui aura lieu dans les locaux et avec le concours des Archives départementales de Moselle à Saint-Julien les Metz.

2 « Le traitement et la

conservation des archives dans les associations et les établissements médico-sociaux d'éducation spécialisée, engagés dans la prise en charge des personnes handicapées (date et lieu à déterminer).

Cette seconde formation, ouverte en France à titre expérimental pour la première fois par le CNAHES, est en cours de préparation. Nous sollicitons pour cela la collaboration d'associations (lorraines ou non) impliquées dans la prise en charge des personnes handicapées [Contact : cnahes.lorraine@free.fr / 06.73.56.45.08], à partir de l'argumentaire suivant : Les modes de prise en charge d'éducation spécialisée, spécifiques aux divers handicaps se caractérisent souvent par des formes d'accompagnement tout au long de la vie. Les familles, tant qu'elles le peuvent, sont très impliquées dans le soutien qu'elles consacrent à leur enfant y compris lorsqu'il est adulte ; beaucoup s'impliquent dans la vie associative et auprès des institutions successivement mobilisées au fur et à mesure de l'évolution de leur enfant « personne handicapée » et des ajustements nécessaires de la prise en charge. Les

Comment anticiper et faciliter la possibilité pour les personnes handicapées ou leurs représentants légaux de pouvoir faire retour sur leur prise en charge ?

Comment rendre compte de l'histoire des prises en charge des personnes handicapées du secteur éducatif médico-social de Lorraine et favoriser la recherche historique dans ce secteur ?

archives de toutes natures qui font trace de ce cheminement sont constituées de documents institutionnels et familiaux, à caractère personnel ou non. Lorsqu'il y a lieu de le faire, un curateur ou un tuteur est nommé : quel est son rôle dans la durée au regard de la communicabilité des données personnelles archivées ?

Comment anticiper et faciliter la possibilité pour les personnes handicapées ou leurs représentants légaux de pouvoir faire retour sur leur prise en charge ?

Comment rendre compte de l'histoire des prises en charge des personnes handicapées du secteur éducatif médico-social de Lorraine et favoriser la recherche historique dans ce secteur ?

cnahes

la lettre

conservatoire national des archives et de l'histoire de l'éducation spécialisée

N° 3 - octobre 2009

EDITORIAL

La lettre

Une ambition nouvelle pour la Lettre et la communication du CNAHES

p. 2

Délegation CNAHES Lorraine

Les prochaines journées nationales d'étude auront lieu les jeudis 12 juin et vendredi 13 juin...

p. 3 & 4

Lectures

La vie sans toit

Eduquer dans un monde en mutation

P. 2

Agenda

P. 4

Assemblée générale - 15 octobre Journée d'étude - 16 octobre

Notre rentrée de septembre est riche de projets et d'activités. Au moment où ce bulletin paraîtra nous serons à la veille de notre assemblée générale du 15 octobre et de notre journée d'étude du 16 octobre. Ces temps forts dans la vie de notre association nous permettent de faire le point sur les actions que nous menons tout en impliquant de nouvelles personnes dans nos travaux.

L'effectif de nos adhérents est en constante progression ce qui montre l'intérêt que suscite l'histoire dans les milieux de l'éducation spécialisée et du travail social. Nos neuf délégations régionales (*) permettent de travailler au plus près du terrain et de sensibiliser personnes et institutions à la sauvegarde de leurs archives. Quelques mouvements sont à signaler au sein de notre conseil d'administration : Michèle Cornély, notre secrétaire générale, que nous remercions très chaleureusement pour le travail réalisé, a souhaité passer le relais après avoir assumé cette responsabilité

pendant plus de cinq ans avec l'aide de Chantal Duboscq, secrétaire générale adjointe qui, elle, reste à son poste. C'est Chantal Rousseau, nouvelle administratrice, ancienne directrice générale de la Nouvelle Etoile et ancienne secrétaire générale du GNDA, qui a accepté d'assumer cette importante responsabilité. Un grand merci pour son engagement. Par ailleurs, Michel Chauvière, sociologue et directeur de recherche au CNRS a accepté de venir renforcer notre conseil. Nous lui souhaitons la bienvenue. Un autre départ : celui de notre chargé de mission, Samuel Boussion, qui nous quitte pour un poste de maître de conférence à l'Université Paris 8. Même si nous le regrettons, nous ne pouvons que le féliciter très chaleureusement pour cette promotion bien méritée.

C'est Sylvain Cid, archiviste issu de la formation d'Angers, comme Agnès Seguin et Samuel Boussion, ses prédécesseurs, qui deviendra notre chargé de mission à partir du 15 octobre, date

à laquelle il aura mis fin à ses autres engagements. Sylvain connaît bien le CNAHES puisqu'il a réalisé plusieurs chantiers d'archives avec nous ces dernières années et plus particulièrement ceux de la région Rhône-Alpes en 2008. Nous lui souhaitons la bienvenue dans ce poste particulièrement important. Il nous faut maintenant engager un certain nombre de projets esquissés avant l'été : collaboration avec l'Ecole Nationale de la Protection Judiciaire de la Jeunesse (ENPJJ), poursuite de la collaboration avec le CEDIAS, amélioration de notre site Internet, collaboration au portail « Enfants en justice »... Un grand merci à toutes celles et à tous ceux qui s'engagent avec nous et nous aident à mener à bien nos objectifs.

Roger Bello
Président

* Alsace, Bourgogne, Bretagne, Centre, Ile de France, Lorraine, Nord-Pas-de-Calais, Provence-Alpes-Côte d'Azur, Rhône - Alpes.

Monique Blocquaux

La vie sans toit

« Mais une vie quand même »
Editions L'Harmattan – 252 pages – 22 €

Monique Blocquaux, éducatrice spécialisée, est adhérente du CNAHES. Militante pour la défense des droits des femmes et de l'égalité des chances, elle décrit dans cet ouvrage, à travers un certain nombre de situations, l'action menée à la tête d'une équipe dans un lieu d'accueil d'urgence qu'elle a créé et animé à Versailles. Ce livre, fort bien écrit, relate la rencontre d'une population en survie avec une équipe motivée qui a bien compris que la flamme étouffée sous le bois-seau a seulement besoin d'une étincelle pour renaître.

Sous la direction de Marie-Christine David et de Laurent Ott

Eduquer dans un monde en mutation

Préface d'Eugène Enriquez

Editions érès – 252 pages – 19 €

Dans un monde en changement perpétuel, l'éducation doit se penser comme durable et donc constante. Les questions que pose cet ouvrage collectif nous concernent tous car elles nous conduisent à réfléchir sur l'acte éducatif, sur la formation des professionnels et sur la poursuite de l'éducation dans un monde de plus en plus complexe. Unis par leur engagement sur le terrain et leur lien avec l'Ecole de formation psycho-pédagogique (EFPP), des professionnels nous livrent le fruit de leur réflexion.

La lettre

Une ambition nouvelle pour « La LETTRE » et la communication du Cnahes »

La Lettre du Cnahes constitue, depuis son premier numéro de septembre 1997, un moyen régulier de communication et d'information pour les membres du réseau, les amis, les correspondants et les partenaires. Avec son modeste format 4 pages au format A4 et son tirage limité de trois numéros par an sur papier jaune bien reconnaissable, « La Lettre », grâce à l'opiniâtreté de ceux qui l'ont tenu à bout de bras sous la responsabilité de son rédacteur Vincent PEYRE et de la délégation Ile de France qui en a assuré la diffusion nationale, a tenu sur la durée son pari initial : informer et établir du lien social autour des préoccupations portées par le Cnahes : de connaissance autant que possible « en vérité » de l'histoire de l'éducation spécialisée, du travail social, et plus largement de l'action sociale.

Le succès même de « La Lettre », fondée dans l'approche des fondateurs du Cnahes qui avec humour se désignaient comme des « diplodocus » - au point d'illustrer fièrement le bandeau du titre des premiers numéros jusqu'à la fin du XXème siècle par l'animal fétiche - appelle un développement.

C'est pourquoi, le Conseil d'Administration du Cnahes réuni en avril 2009, à partir de propositions d'un groupe de travail, a décidé pour les prochaines années une orientation stratégique globale destinée à fortifier l'ensemble de sa communication, qui prendra



corps progressivement en fonction des moyens que nous pourrions mobiliser. Soit :

- renforcer l'appréhension de l'éducation spécialisée, secteur participant de l'action sociale, dans ses rapports de collaborations multiples avec les secteurs de la santé, de la justice, de l'éducation et de la culture ;
- établir une Charte de la communication du Cnahes, référentiel évolutif de toutes les actions nationales et régionales de communication du conservatoire.
- Identifier et travailler annuellement un thème en amont d'une ou plusieurs journées d'étude, en faire une approche progressive en mobilisant les compétences et sensibiliser en publiant dans « La Lettre » des éléments de connaissance et de réflexion en rapport avec ce thème. Après la manifestation d'étude, publier quelques articles en développement du sujet.

au plan pratique :

- définir et mettre en place un Comité de la communication ayant vocation à siéger notamment dans le rôle d'un Comité de rédaction de La Lettre, avec réunion une fois par trimestre pour décider non seulement du contenu de chaque numéro et profiler des numéros d'avance avec recherche d'auteurs potentiels en rapport avec une ligne éditoriale déterminée en Conseil d'administration, mais aussi pour réfléchir et agir durablement l'ensemble de la communication du Cnahes, dont le fichier central et le site national internet et les possibles sites régionaux font partie.
- maintenir un format 4 pages A4 et trois numéros par an de « La Lettre » mais en introduisant de l'iconographie et la couleur pour une large diffusion par internet et fichier au format pdf ; cette diffusion en nombre étant destinée à renforcer l'audience du Cnahes au-delà des seuls adhérents qui



continueront à recevoir par la poste une version papier monochrome sur fond jaune.

- introduire par ailleurs, entre deux numéros de « La lettre », un nouvel outil de communication de type « Info-flash » diffusé gratuitement exclusivement par internet, de manière à signaler des manifestations, l'existence de documents en indiquant simplement les liens internet qui permettent l'accessibilité à des articles et publication et à des dossiers qui ne peuvent être diffusés par « La Lettre ». Certains documents, dossiers et informations techniques et de vie associative ne seront accessibles qu'aux adhérents.

- consolider l'opérativité du fichier d'adresses du Cnahes, ce dernier devenant un outil important dépassant la simple gestion des adhérents de l'association. Le secrétariat général doit pouvoir compter sur les délégations pour une telle montée en charge et la gestion permanente d'actualisation des adresses et listes de diffusion.

- développer le site national internet, dans le double souci de faire place aux régions (espace dédié ou lien avec les sites des délégations régionales existants), mais aussi en favorisant la consultation européenne par une entrée linguistique appropriée (abstract en langue étrangère permettant de se faire une idée des documents disponibles en langue française).

- Identifier et capitaliser les éléments de communication mutualisables disponibles, en créer de nouveaux mobilisables dans les régions lors de manifestations, cours, expositions.



Délégation CNAHES Lorraine

Le premier chantier d'archives Cnahes de Lorraine, a été réalisé par Sylvain CID, archiviste, au mois de juillet 2009.

Il concerne l'association du « Grand Sauvoy » de Maxéville (54) qui fêtera son 90ème anniversaire en 2010. Son origine remonte au « Foyer du jeune ouvrier » (FJO) fondé en 1920 par le Père François MALQUIN à la demande de l'évêché, pour pallier les dangers moraux et sociaux dont risquaient d'être victimes les jeunes gens qui avaient quitté le monde rural pour le monde industriel du fait des mutations économiques.

Maurice GRACIA, décédé en juillet 2009 : ancien directeur des établissements de Remilly puis de Boulay, ville dont il sera depuis sa retraite longtemps le maire, il était, avec Marcel NEFF décédé fin 2008 un actif représentant de l'association Moisson Nouvelle créée en 1942 dans le sillage de la JOC (Jeunesse Ouvrière Chrétienne) et primitivement développée en Algérie Française jusqu'à son départ et son implantation en métropole en 1962, lors de la décolonisation, s'est concrétisé par un premier établissement à Boulay puis par d'autres en Moselle et en France.

Françoise De RAVINEL-DEVINOT, décédée le 26 juin 2009

était une des plus anciennes élèves de l'Ecole d'éducatrices de la rue des Glacis à Nancy. Elle avait témoigné de son expérience en Bon Pasteur,



et tout particulièrement de celui de Dôle (39) où elle exerça de 1959 à 1967, lors des journées d'étude 2008 du Cnahes à Nancy. Elle avait souligné le travail pédagogique constructif engagé avec Mère Saint Benoît (Alice dans le civil, décédée) avant dernière directrice du Bon Pasteur de Dôle, dont les idées modernistes tranchaient avec la plupart des autres établissements et dérangeaient au point qu'elle avait été mise à la porte par la supérieure générale. Françoise n'avait pas la langue dans sa poche et avait une explication à l'emporte-pièce pour expliquer les fermetures de Bon-Pasteur : "Les juges des enfants se sont mis à obliger à rééduquer plutôt que de convertir pour être bonne soeur !" ; point de vue nuancé par les éclairages croisés des journées d'étude Cnahes 2008 de Nancy sur « la rééducation des filles au XIX^e-XX^e siècle ».

Le CREAI de Lorraine a cessé son activité.

Contraint au dépôt de bilan, les archives du CREAI de Lorraine ont fait l'objet de dons, principalement aux Archives départementales de Meurthe et Moselle pour ce qui concerne les éléments d'intérêt public et au CNAHES-Lorraine pour la partie vie associative.

Nous remercions le Grand Sauvoy pour son aide tant pour le transport que pour l'hébergement provisoire de ces archives précieuses pour l'histoire du travail social.

Le Réseau Lorrain de Formation et de Recherche en Action Sociale (FOREAS),

dont le CNAHES est partenaire par l'intermédiaire de sa délégation lorraine, s'installe. Le projet, présenté par l'ALFOREAS (IRTS de Lorraine), a été validé en Septembre 2008 par les services du ministère du Travail, des Relations sociales, de la Solidarité et de la Ville. Sa finalité est, d'une part, de promouvoir le développement de recherches en lien avec les problématiques du travail social ou de l'action sociale et, d'autre part, de mieux en faire bénéficier les acteurs de la formation professionnelle (Ecole ou institut, établissements du secteur).

L'Office d'Hygiène Social de Meurthe et Moselle (OHS)

a fêté le 80ème anniversaire du Placement Familial Spécialisé (PFS) de Thorey-Lyautey, en partenariat avec le Conseil Général de Meurthe et Moselle et le CNAHES-Lorraine. Deux manifestations ont marqué



Blason de la Lorraine